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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Defasagem de repasses ao Samu volta a 
reacender medo de paralisação do serviço
A Comissão Mista de Orçamento do Congresso Nacional se reuniu ontem (28), em Brasília, para debater os repasses e a 
necessidade de recomposição financeira dos valores referente a triparte do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu). Durante a audiência foi destacada a necessidade de recomposição de valores, para que o serviço não pare. PÁG. 5

ENVOLVIDOS EM FRAUDE NO PARQUE 
TECNOLÓGICO SÃO CONDENADOS

A 1ª Vara da Justiça Federal em Pato Branco acolheu, em parte, pedidos de uma ação de improbidade administrativa 
ajuizada pelo Ministério Público Federal (MPF), contra o prefeito de Pato Branco em 2012, agentes públicos e 

empresário com envolvimento em fraudes nas obras do Parque Tecnológico, apontadas pelo Ministério de Ciência e 
Tecnologia. Por ser uma decisão de primeiro grau, todos os réus podem ainda recorrer. PÁG. 3
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Alep
A Comissão de Constituição e Justiça 

(CCJ) da Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep) aprovou, nessa terça-feira (28), a pro-
posta do Poder Executivo que pretende faci-
litar a ascensão funcional na Polícia Militar 
do Estado do Paraná (PM-PR). O projeto de 
lei 746/2021 cria o Quadro de Oficiais de 
Administração (QOA) na corporação.

De acordo com o Governo, o objetivo 
do projeto é garantir aos policiais maior po-
der de ascensão na carreira. A proposta, que 
tramita em regime de urgência, avançou na 
forma de uma emenda substitutiva geral 
apresentada pelo relator da matéria, depu-
tado Tiago Amaral (PSD). O deputado Ricar-
do Arruda (PL) se absteve da votação.

Além de criar o Quadro de Oficiais de Ad-
ministração (QOA), o substitutivo mantém os 
deveres, direitos, prerrogativas e subsídios 
dos Oficiais do Quadro Especial de Oficiais 
da Polícia Militar (QEOPM). O texto determi-

na que o QOA será constituído por 83 cargos, 
sendo 54 cargos de 2º Tenentes; 20 cargos 
de 1º tenente e 9 cargos de Capitães. Já o QE-
OPM será constituído por 95 cargos, sendo 
54 de 2º Tenentes e 26 cargos de 1º Tenen-
tes e 15 cargos de Capitães. Ainda de acordo 
com a proposta, o QOA é auxiliar do QOPM 
no desempenho das missões atribuídas, po-
dendo seus integrantes ser empregados nas 
diversas funções previstas no quadro organi-
zacional da corporação e contemplará cargos 
até, no máximo, o Posto de Capitão.

O projeto permite a valorização dos po-
liciais militares que ocupam os cargos de 1° 
sargento ou subtenente a partir da ascen-
são desses militares aos postos de Oficiais. 
A proposta pretende possibilitar o fluxo de 
carreira das praças da PM mediante a va-
cância de diversas graduações decorrentes 
da mudança dos 1° sargentos e subtenentes 
aos cargos do oficialato, destravando o qua-
dro funcional.

CCJ aprova projeto que facilita a ascensão 
funcional na Polícia Militar

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão de segunda-feira (27), da Câ-
mara Municipal de Pato Branco, os vereadores 
aprovaram o Projeto de Lei nº 177, de 2021, 
modificando a Lei nº 2.284, de 13 de outubro 
de 2003, que autorizou o Município de Pato 
Branco a “doação de título gratuito a morado-
res do bairro São João, bem como efetuar a re-
gularização com a averbação do Título e Pro-
priedade junto ao Registro Geral de Imóveis”.

O Projeto, de autoria dos vereadores 
Claudemir Zanco (PL), Joecir Bernardi (PSD), 
Lindomar Brandão (PP), Marcos Junior Mari-
ni (Podemos), Maria Cristina de Oliveira Ro-
drigues Hamera (PV), Rafael Celestrin (PSD) 
e Thania Maria Caminski Gehlen (PP), apro-
vado em segunda votação, alterou a relação 
dos imóveis contemplados pela Lei nº 2.284, 
de 13 de outubro de 2003.

Equívoco
A justificativa dos parlamentares para a 

apresentação do PL é que o projeto conser-
ta um equívoco e possibilita a regularização 
dos imóveis. “Ocorre que no referido anexo 
consta Quadra 1314 Lote 09 e na sequência, 
novamente Quadra 1314 Lote 09, quando o 
correto seria ‘Quadra 1314 Lote 10’. Dian-
te do equívoco, o proprietário do imóvel não 
consegue a regularização documental junto 
a Secretaria de Planejamento Urbano, sen-
do necessária a modificação da referida Lei. 
Diante da demanda apresentada, não visuali-
zando outra forma de solucionar o problema, 
contamos com o apoio dos nobres pares para 
aprovação do referido Projeto de Lei”, expli-
ca o projeto.

UBS
Também em segunda votação, de auto-

ria do Executivo, foi aprovado o Projeto de 
Lei nº 73, de 2022, autorizando a abertu-
ra de crédito especial, no valor de R$ 2 mi-
lhões e 250 mil, junto à Secretaria Munici-
pal de Saúde.

O valor, repassados pela Secretaria de 

Estado da Saúde (SESA), será utilizado na re-
forma das Unidades Básicas de Saúde (UBS) 
nos bairros Pinheirinho, São Cristóvão, Fra-
ron, São João e do Distrito de São Roque do 
Chopim, bem como, na construção de duas 
novas UBS, nos bairros São Francisco e Par-
que do Som.

Receita digital
Ainda em segunda votação, os verea-

dores aprovaram o Projeto de Lei nº 156, 
de 2021, de autoria do vereador Claudemir 
Zanco (PL), que institui o Cartão Receita Di-
gital, destinado à renovação automática das 
receitas ou prescrição digital de doenças 
crônicas, previamente diagnosticadas aos 
usuários dos hospitais, prontos-socorros, 
prontos atendimentos e unidades de saúde 
do Município.

Ciência Tecnologia e Inovação
De autoria do Executivo, foi aprovado o 

Projeto de Lei nº 16, de 2022, criando “a 
Política, o Sistema, o Plano e o Fundo Mu-
nicipal de Ciência, Tecnologia e Inovação do 
Município de Pato Branco”.

De acordo com o Projeto, com a criação 
do Fundo, será possível a alocação e aplica-

ção de recursos oriundos de diversas fontes, 
as quais serão aplicados em ações que promo-
vam capacitação e desenvolvimento empresa-
rial, tecnológico, econômico, social e ambien-
tal do Município, bem como, a melhoria dos 
serviços públicos prestados à comunidade.

Para o referido Fundo Municipal, será 
destinado o montante de 0,50% das receitas 
ordinárias livres previstas no orçamento, o 
que representa, aproximadamente, R$ 1 mi-
lhão e 465 mil, dos recursos livres do exer-
cício de 2022. O Projeto foi aprovado em 
primeira votação, com três Emendas, uma 
Modificativa e duas Aditivas.

Saúde
Ainda de autoria do Executivo, foi apro-

vado, em primeira votação, o Projeto de Lei 
nº 72, de 2022, que autoriza abertura de 
crédito especial no valor de R$ 102 mil, jun-
to à Secretaria Municipal de Saúde. O recur-
so, repassado em razão do disposto na Re-
solução nº 239, de 28 de março de 2022, 
da Secretaria de Estado da Saúde (SESA), de-
verá ser utilizado para aquisição de equipa-
mentos para as Unidades de Atenção Primá-
ria em Saúde, do Programa de Qualificação 
da Atenção Primária à Saúde.

Modificação na lei possibilita regularização 
de imóveis no bairro São João

AssessoriA/CMPB

O Projeto de Lei aprovado pelo Legislativo vai possibilitar a regularização de imóveis junto a Secretaria de Planejamento Urbano
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Mudar a trajetória de 

vida de alguns jovens. Ob-
jetivo de uma parceria en-
volvendo o Ópera Edu-
ca, sediado em Curitiba e 
o Instituto Regional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (Irdes).  Membros 
das duas entidades, com o 
apoio do Sistema Sesi/Se-
nai e do Senac, entre outras 
organizações promovem 
oportunidades de acesso 
ao ensino profissionalizan-
te, numa fase inicial e, futu-

ramente, ao aprendizado de 
nível superior. 

Recentemente alguns 
jovens de Pato Branco se 
formaram em Informática 
Básica, no Sesi/Senai. Eles 
demonstram para as duas 
entidades que têm interesse 
na construção de um futu-
ro melhor para si e suas res-
pectivas famílias. 

Durante o cerimonial 
de entrega dos certificados 
o prefeito de Pato Branco, 
Robson Cantu e o secretá-
rio municipal de Desenvol-

vimento, Marcos Colla, além 
do presidente do Irdes, Cláu-
dio Petrycoski e a executiva 
da entidade de Pato Branco, 
Lilian Dal Bello destacaram 
o esforço dos jovens pelo 
aprendizado. 

“É um papel diferen-
ciado facilitar o ingres-
so de nossos jovens a ou-
tro estágio em qualidade 
de vida e os envolvidos es-
tão de parabéns”, detalhou 
o prefeito. 

Para o presidente do 
Irdes, Cláudio Petrycoski 

criar meios facilitadores 
de acesso a conhecimentos 
que serão úteis na vida pro-
fissional é primordial. “Co-
nhecemos a proposta do 
Ópera Educa e numa ação 
integrada fomos a aprimo-
rando e estamos felizes em 
construir caminhos bem in-
teressantes para os jovens 
participantes.” 

João Humberto Che-
min, da direção do Ópera 
Educa diz que “a socieda-
de nos demonstrou a ne-
cessidade de gerarmos ri-

quezas, através de nobres 
lições. Influenciado pelo fi-
lho especial, Mateus, João 
Humberto Chemin enten-
de que o Ópera existe para 
facilitar trajetórias de vida 
que, através do apoio rece-
bido, multipliquem o exem-
plo vivenciado. “

A iniciativa é embrio-
nária e dentro das estraté-
gias desenhadas pelas en-
tidades envolvidas tende a 
se intensificar. “Buscamos 
apoio financeiro de quem 
tem e está com a consci-

ência aberta em contri-
buir para uma sociedade 
melhor, não havendo pre-
ocupações com isenções 
tributárias e outros bene-
fícios. É um doar de cora-
ção para transformar, de 
fato, o futuro de nossas 
crianças e nossos jovens 
que, após amplo trabalho 
de entrevistas, se mostram 
interessados em construir 
uma nova realidade eco-
nômica e também social 
para si e as pessoas que 
amam. 

Jovens ligados ao Ópera e Educa se formam em Informática

Redação com 
Assessoria MPF
redacao@diariodosudoeste.com.br 

A 1ª Vara da Justiça Fe-
deral em Pato Branco aco-
lheu, em parte, pedidos de 
uma ação de improbidade 
administrativa ajuizada pelo 
Ministério Público Federal 
(MPF) e condenou o ex-pre-
feito de Pato Branco Rober-
to Salvador Viganó, os agen-
tes Vlademir José Dal Ross, 
Vilson Lodi, Marcelo Gabiat-
ti e a empresa MG Empreen-
dimentos Imobiliários [nome 
fantasia de Construtora Pe-
drão] por apropriação inde-
vida de verba federal desti-
nada à construção do Parque 
Tecnológico. Cada um deve-
rá ressarcir os cofres públi-
cos em R$ 3.520.993,51, 
além de pagar multa civil 
que varia de R$100 mil a 
R$300 mil reais.

Dal Ross é ex-secretá-
rio municipal de Engenharia, 
Obras e Serviços Públicos, 
Lodi é ex-servidor municipal 
e Gabiatti era sócio-adminis-
trador da MG. Com exceção 
de Lodi, — que na época dos 
fatos não ocupava relevante 
cargo político —, os demais 
agentes e a empresa também 
foram proibidos de contratar 
com o poder público e dele 

receber benefícios ou incen-
tivos fiscais ou creditícios, 
direta ou indiretamente, e ti-
veram os direitos políticos 
suspensos, ambos por cinco 
anos. Como a decisão — emi-
tida em 8 de junho, é de pri-
meiro grau, todo os réus po-
dem ainda recorrer.

Por considerar o valor 
da multa insuficiente, o pro-
curador da República Wal-
ter José Mathias Júnior vai 
recorrer da decisão. Segun-
do ele, a multa civil corres-
ponde a apenas 10% do va-
lor do dano milionário e se 
apresenta desproporcional 
em relação ao patrimônio 
lesado pelos agentes.

Dano milionário
A ação foi ajuizada em 

2016 por conta da inexe-
cução parcial do contra-
to referente à construção 
do Parque Tecnológico. A 
obra recebeu verbas fede-
rais do Ministério da Ciên-
cia e Tecnologia previstas 
em convênio firmado em 
2010, no valor inicial de R$ 
7.002.443,20, e verbas mu-
nicipais de R$ 400 mil. Con-
forme o MPF apurou, houve 
prejuízo à conta específica 
do convênio no valor de R$ 
2.904.112,52, ocasionado 
especialmente pelo descom-

passo entre a execução físi-
ca e financeira e posterior 
abandono da obra pela MG 
Empreendimentos.

De acordo com o convê-
nio firmado com a União, os 
valores deveriam ser pagos 
à empreiteira conforme o 
cronograma físico/financei-
ro aprovado, mediante laudo 
de liberação de obras, expe-
dido pela Secretaria Munici-
pal de Engenharia, Obras e 
Serviços de Pato Branco. En-
tretanto, conforme aponta a 
ação civil, o ex-prefeito, em 
2012 (último de seu manda-
to), em conjunto com a em-
presa, na figura de um de 
seus representantes legais 
e com os secretários muni-
cipais fizeram a elaboração 
de relatórios de medição da 
obra com significativas par-
celas não executadas, a fim 
de se apropriarem do di-
nheiro público.

Assim, a MG Empre-
endimentos recebeu qua-
se a integralidade dos valo-
res viabilizados via convênio 
firmado com o Ministério da 
Ciência e Tecnologia para a 
execução dos trabalhos. En-
tretanto, embora a medição 
apresentada pela adminis-
tração municipal indicasse 
que 99,2% da obra foi rea-
lizada, fiscalização in loco 

de auditores do ministério 
constatou que apenas 65% 
das edificações planejadas 
foram de fato executadas. 
A diferença representou um 
prejuízo de R$2,9 milhões.

Os fatos também foram 
objeto de apuração no âm-
bito criminal na ação pe-
nal, cuja sentença reconhe-
ceu a materialidade, autoria 
e a conduta dolosa dos réus 
(embora ainda pendente o 
trânsito em julgado para al-
guns deles).

Segundo o Judiciário na 
decisão, “correto concluir, 
portanto, que os réus Ro-
berto Viganó, Vlademir Dal 
Ross, Vilson Lodi e Marcelo 
Gabiatti, como representan-
te da MG Empreendimentos, 
causaram prejuízo ao erário, 
agindo dolosamente, con-
correndo para o enriqueci-
mento indevido da MG Em-
preendimentos, propiciando 
a indevida incorporação de 
verbas públicas ao patrimô-
nio da empreiteira, mediante 
a liberação de valores sem a 
estrita observância da neces-
sidade de compatibilidade 
entre a evolução da obra e 
os respectivos pagamentos”.

Recorde
Relatório do Ministé-

rio da Ciência e Tecnologia 

apresentado em julho de 
2013, apontou que, o valor 
pago, cerca de R$ 7,5 mi-
lhões, deveria corresponder 
a aproximadamente 99% da 
obra, e não aos 65% identifi-
cados, conforme o Diário do 
Sudoeste divulgou durante 
o acompanhamento da obra.

A previsão da entrega 
da obra era março de 2013, 
e o Município foi notificado 
a devolver quase R$ 3 mi-
lhões ao Governo Federal. 

Em agosto daquele ano, 
o Executivo de Pato Branco 
determinou a rescisão unila-
teral com a MG Empreendi-
mentos Imobiliários LTDA, 
que era a responsável pe-
las obras do Parque Tecno-
lógico.

Com o rompimento uni-
lateral do contrato, o Muni-

cípio convocou a segunda 
empresa colocada na licita-
ção para assumir a obra.

Já em setembro de 
2013, a Câmara Munici-
pal de Pato Branco apro-
vou crédito especial de R$ 
2.870,000,00, para a con-
clusão das obras do Parque 
Tecnológico. Naquele mês 
também foi informado que 
a segunda colocada na lici-
tação, demonstrou interesse 
de assumir a obra.

O Parque Tecnológico 
de Pato Branco foi inaugura-
do em 1º de julho de 2016, 
ou seja, pouco mais de três 
anos após a previsão inicial 
da entrega da obra. Na oca-
sião foi anunciado o investi-
mento total de R$ 10,9 mi-
lhões, sendo R$ 3 milhões 
dos cofres do Município.

Justiça condena envolvidos em fraude no 
Parque Tecnológico de Pato Branco

Parque Tecnológico de Pato Branco em setembro de 2013, quando as obras estavam paradas

Arquivo Diário Do SuDoeSte

Em toda a obra, 
foi aportado 
R$ 10,9 milhões

Arquivo PMPB
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Assessoria
Neste final de semana, aconteceu em 

Toledo o Campeonato Paranaense de Ginás-
tica Rítmica - Categoria Adulto e Infantil. 
A equipe de Ginástica Rítmica do Instituto 
Theóphilo Petrycoski participou nas catego-
rias Adulto nível I e Infantil nos níveis I e II.

Com um desempenho surpreendente 
das atletas pato-branquenses, a equipe con-
quistou o primeiro lugar geral por equipe 
na categoria adulto nível I.

O título inédito para a cidade de Pato 
Branco foi alcançado pelo ótimo desempe-
nho das atletas: Kauany Zanetti Paes, Vitó-

ria Oda Miranda, Mayte Guzman Vargas e 
Bettina Vanin Martini.

Com quatro pódios, a atleta Kauany Za-
nettin Paes conquistou o segundo lugar ge-
ral na Categoria Adulto Nível I.

A equipe de Ginástica Rítmica do Insti-
tuto Theóphilo Petrycoski também partici-
pou na categoria Infantil Nível I com as atle-
tas Ana Letícia Zoche Karen Ortolan.

Já na categoria Infantil Nível II, as atle-
tas Ana Laura Schutt, Bianca Ballan Borella, 
Gabriela Girolometto e Millena Rodrigues 
Padilha foram as representantes da nossa 
cidade.

Pato Branco conquista título inédito no 
Campeonato Paranaense de GR

Nelson da Luz Junior 
com assessoria
nelson@diariodosudoeste.com.br

Estão abertas até a pró-
xima sexta-feira (1º) as ins-
crições para o Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu), 
processo seletivo que utili-
za a nota do Enem como for-
ma de ingresso a cursos de 
graduação de várias univer-
sidades, entre elas a UTFPR 
e a UFFS, que possuem uni-
dades no Sudoeste.

Os interessados em con-
correr as vagas devem reali-
zar sua inscrição no site do 
Sisu (acessounico.mec.gov.
br/sisu).

De acordo com infor-
mações da UTFPR, a insti-
tuição está oferecendo mais 
de 4.300 vagas em 107 cur-
sos de ensino superior em 
todo o Paraná. No campus 
Pato Branco são 360 vagas 
em nove cursos.

Segundo informações 
da universidade, metade das 
vagas são reservadas a estu-
dantes que fizeram o ensino 
médio em escolas públicas, 
incluindo modalidades es-
pecíficas por: renda familiar 
per capita de até 1,5 salá-
rios-mínimos; autodeclara-
ção de pretos, pardos e indí-

genas; ou deficiência.
A relação dos aprova-

dos em 1ª chamada será di-
vulgada no próximo dia 6 de 
julho. Na sequência é inicia-
do o período de matrículas, 
via plataforma on-line, entre 
os dias 13 e 18 de julho.

Os não selecionados 
ainda podem realizar um re-
gistro na lista de espera, en-
tre os dias 6 e 18 de julho, 
para se candidatar às vagas 
disponíveis da 2ª chamada.

Ainda segundo informa-
ções da UTFPR, os candida-
tos podem concorrer em até 
duas opções de graduação. 
Para isso, é possível confe-
rir as maiores e menores no-
tas em edições anteriores e 
os pesos a serem aplicados 
em cada disciplina, além de 
acompanhar, no site do Sisu, 
a classificação parcial dia-
riamente até o fim do prazo.

“Inscrições 
devem ser feitas 
no site do Sisu: 

acessounico.mec.
gov.br/sisu”

Inscrições para o Sisu estão abertas até sexta-feira

Cronograma da 
1ª Chamada
Etapa 1
06/07 - publicação da Lista de selecionados
13 a 18/07 - Matrículas on-line
20/07 - Status preliminar de matrícula
21 e 22/07 - prazo para eventual documen-

tação faltante
26/07 - Status de matrícula
27 e 28/07 - período para contestação de status
29/07 - Resultado da Etapa 1

Etapa 2
01 e 02/08 - Confirmação de matrícula
11/08 - Início das aulas

Em Pato Branco, UTFPR oferece 360 vagas em nove cursos

Divulgação/assessoria
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Municípios 
brasileiros pagam 
a conta do Samu, 
enquanto Governo 
Federal não faz 
reajuste desde 
2013

Marcilei Rossi 
com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A Comissão Mista de 
Orçamento do Congresso 
Nacional se reuniu nessa 
terça-feira (28), em Brasília 
para debater os repasses e 
a necessidade de recompo-
sição financeira dos valores 
referente a triparte do Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu).

A presidente da comis-
são, a deputada federal Le-
andre Dal Ponte (PSD-PR), 
destacou durante a audi-
ência pública que caso não 
haja uma repactuação dos 
valores repassados ao Ser-
viço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), o servi-
ço pode parar. Além de de-
putados federais, senadores, 
representantes do Gover-
no Federal, e de consórcios 
intermunicipais que fazem 
a administração dos Samu, 
principalmente em peque-
nos municípios. 

Durante a audiência 
pública, a Rede Nacional de 
Consórcios apresentou da-
dos que comprovam o de-
sequilíbrio dos repasses 
para manutenção do ser-
viço, que está há quase 9 
anos sem receber reajus-
te dos valores repassados 
pelo Governo Federal. Nes-
ta conta que não fecha, são 
os municípios que arcam 
com a maior parte dos valo-
res para garantir o funcio-
namento dos serviços. 

A defasagem nos valo-
res repassados para o finan-
ciamento do Samu chega 
perto de 60%, considerado o 
indicador econômico Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (IPCA), que mede a 
inflação. O Governo Federal 
repassa, hoje, para os Samu 
o mesmo que repassava em 
2013, a última vez que hou-
ve um reajuste. 

A diferença, conside-
rando os quase 9 anos sem 
reajuste (2013 a 2022) pas-
sa de R$ 646 milhões para 
o serviço, em todo o territó-
rio nacional. Assim, levando 
em consideração a inflação 
e o encarecimento de todos 
os insumos durante o perío-
do, a Rede Nacional de Con-
sórcios pede um reajuste de 
60% ao Governo. A inflação 
acumulada de 2013 a 2022 
é de 59,65%. 

Kelly Custódio dos 
Santos, do Consórcio Inter-
municipal da Rede de Ur-
gência do Sudoeste do Pa-
raná (Ciruspar) afirmou 
que os municípios sudoes-
tinos são responsáveis atu-
almente por 66% do finan-
ciamento do Samu, quando 
a portaria responsável pela 
ampliação dos serviços es-
tipula que os municípios 
seriam responsáveis ape-
nas por, no máximo, 25% 
dos custos. O estado por 
outros 25% e a outra meta-
de, 50%, é responsabilida-
de do Governo Federal. 

“Se não fizermos esta 
mudança, esse serviço vai 
parar. É duro falar isso. Mas 
não tem mais onde os mu-
nicípios buscarem recurso 
livre para custear o Samu”, 
afirmou Leandre. A depu-
tada federal enfatizou que, 
para custear o serviço, os 
municípios precisam tirar 
recursos de outras áreas, 
que não a Saúde. 

“É um serviço que não 

conseguimos imaginar pa-
rado, mas que corre risco 
de encerrar as atividades. 
E nós estamos dando este 
alerta faz tempo. Só que pa-
rece que não temos a devida 
atenção”, reforçou Leandre. 

O presidente da Asso-
ciação dos Consórcios do 
Paraná e prefeito de Mari-
lândia do Sul, Aquiles Take-
da, corroborou a fala da de-
putada. “Os municípios já 
não aguentam mais custe-
ar o que não é nossa obri-
gação. Ajudam as emendas 
parlamentares, que vêm 
de fundo a fundo. Mas isso 
não é seguro. É uma ques-
tão política. Precisamos de 
segurança para que o servi-
ço seja executado e chegue 
até a conta. É necessária 
uma ação urgente, se não o 
serviço vai parar e o maior 
prejudicado é a população”, 
disse. 

Victor Borges, presi-
dente da Rede Nacional de 
Consórcios lembrou que os 
consórcios são ferramen-
tas indispensáveis para os 
municípios e estados brasi-
leiros. E agradeceu aos de-
putados federais pela apro-
vação do Projeto de Lei 
196/2020, que permite a 
criação de fundos para con-
sórcios públicos formados 
por estados ou municípios 
para custear programas e 
ações de interesse público. 
A deputada Leandre foi rela-
tora do projeto, que também 
permite que os consórcios 
recebam recursos, através 
de emendas indicadas por 
parlamentares no Orçamen-
to da União.  

O que diz o governo
Marcos Paulo, repre-

sentando o Ministério da 
Economia, e Lilian San-
tos Barreto, representan-
do o Ministério da Saúde, 
afirmam que há um estu-

do econômico para sanar a 
questão. 

Para encerrar a audiên-
cia pública, a deputada Le-
andre pediu celeridade na 
elaboração do estudo. E que 
este seja apresentado logo 
pelo Governo Federal para 
que possa ser usado como 
justificativa para inserir os 
valores necessários para re-
passar ao Samu na Lei Or-
çamentária Anual (LOA) de 
2023, que já está em discus-
são na Comissão Mista de 
Orçamento. 

Samu Sudoeste
O Diário do Sudoes-

te vem acompanhando as 
reivindicações do Ciruspar, 
consórcio que administra o 
Samu Sudoeste.

No início de abril deste 
ano, a publicação do novo 
rateio de manutenção do 
serviço entre os municípios 
revelou que os novos va-
lores de atendimentos do 
Samu por municípios qua-
se dobraram. Naquela opor-
tunidade ficou definido que 

o valor per capita passou de 
R$ 0,84 para R$ 1,54.

Ainda segundo o Cirus-
par em 2012, os municí-
pios eram responsáveis por 
37,1% do valor pago, o equi-
valente a R$ 484.761,38. No 
ano seguinte, ou seja, 2013 
o Ministério da Saúde repas-
sou R$ 541.833,50, o equi-
valente a 41,5%, do valor 
daquele ano, enquanto que 
o Estado, R$ 278.805,50, 
21,4%.

Conforme o Diário no-
ticiou, nos anos de 2014 e 
2015, o montante destinado 
por municípios e União se 
equipararam, por sua vez, o 
Estado do Paraná manteve o 
mesmo coeficiente de desti-
nação de recurso até 2016, 
ano em que o valor empe-
nhado pelos municípios su-
perou os recursos federais 
e entrou em uma crescen-
te, chegando a atingir em 
2021, R$ 912.272,62.

De acordo com balan-
ço financeiro do Ciruspar, 
de 2013 a 2019, a receita 
anual sempre se manteve 

acima ou equivalente com 
as despesas. Contudo, com 
a pandemia, nos anos de 
2020 e 2021, o que se ob-
servou foi um gasto maior 
do que a receita.

O Balanço Contábil do 
Consórcio, aponta que em 
2021, somente em três me-
ses (março, setembro e no-
vembro), as receitas foram 
maiores que as despesas.

Já no final de abril, uma 
nova reunião, essa com uma 
comissão de prefeitos, vol-
tou a debater a necessidade 
de medidas para a manuten-
ção do serviço, que requer 
do Ciruspar cerca de R$ 2 
milhões mensais.

“Nós temos uma arre-
cadação junto ao governo 
do estado e ao governo fe-
deral que não chega a R$ 
1 milhão. Então sobra cer-
ca de R$ 1,7 milhão para 
dividir entre os 42 municí-
pios que abrangem o nosso 
consórcio”, expôs o prefeito 
de Ampére, e presidente do 
Ciruspar, Disnei Luquini na 
ocasião. 

Defasagem de repasses ao Samu volta a 
reacender medo de paralisação do serviço

Novo debate sobre repasses ao Samu foi em audiência pública em Brasília

ASSeSSoriA de iMprenSA pSd/CâMArA



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jan fev mar abr mai jun ano 12m 

INPC (IBGE) 0,67 1,00 1,71 1,04 0,45 - 4,96 11,90

IPCA (IBGE) 0,54 1,01 1,62 1,06 0,47 - 4,78 11,73

IPCA-15 (IBGE) 0,58 0,99 0,95 1,73 0,59 0,69 5,65 12,04

IPC (FIPE) 0,74 0,90 1,28 1,62 0,42 - 5,06 12,27

IGP-M (FGV) 1,82 1,83 1,74 1,41 0,52 - 7,54 10,72

IGP-DI (FGV) 2,01 1,50 2,37 0,41 0,69 - 7,17 10,56

IPA-DI (FGV) 2,57 1,94 2,80 0,19 0,55 - 8,28 10,50

IPC-DI (FGV) 0,49 0,28 1,35 1,08 0,50 - 3,75 10,28

INCC-DI (FGV) 0,71 0,38 0,86 0,95 2,28 - 5,28 11,59

abr mai jun
TJLP (%) 6,82 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904
4/5 a 4/6 0,6947 0,6947 0,1937
5/5 a 5/6 0,6646 0,6646 0,1638
6/5 a 6/6 0,6408 0,6408 0,1401
7/5 a 7/6 0,6411 0,6411 0,1404
8/5 a 8/6 0,6660 0,6660 0,1652
9/5 a 9/6 0,7011 0,7011 0,2001
10/5 a 10/6 0,7013 0,7013 0,2003
11/5 a 11/6 0,7033 0,7033 0,2023
12/5 a 12/6 0,6672 0,6672 0,1664
13/5 a 13/6 0,6414 0,6414 0,1407
14/5 a 14/6 0,6425 0,6425 0,1418
15/5 a 15/6 0,6674 0,6674 0,1666
16/5 a 16/6 0,7025 0,7025 0,2015
17/5 a 17/6 0,6692 0,6692 0,1684
18/5 a 18/6 0,6697 0,6697 0,1689
19/5 a 19/6 0,6441 0,6441 0,1434
20/5 a 20/6 0,6084 0,6084 0,1079
21/5 a 21/6 0,6067 0,6067 0,1062
22/5 a 22/6 0,6418 0,6418 0,1411
23/5 a 23/6 0,6667 0,6667 0,1659
24/5 a 24/6 0,6724 0,6724 0,1715
25/5 a 25/6 0,6719 0,6719 0,171
26/5 a 26/6 0,6462 0,6462 0,1455
27/5 a 27/6 0,6112 0,6112 0,1106
28/5 a 28/6 0,6118 0,6118 0,1112
1/6 a 1/7 0,6491 0,6491 0,1484
2/6 a 2/7 0,6519 0,6519 0,1511
3/6 a 3/7 0,6162 0,6162 0,1156

TR MÊS % ano 12 m

Maio/22 0,1663 0,38 0,38
Junho/22 0,1484 0,53 0,53

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m

Paraná 2.046,29 2.063,74 0,85 3,02 12,80
Norte 2.042,71 2.051.05 0,41 5,79 11,93
Noroeste 2.034,52 2.054,24 0,97 4,09 14,69
Oeste 2.093,58 2.113,24 0,94 3,55 13,58

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 194,50 -2,3% 0,0%
Ponta Grossa 190,00 -1,0% 0,0%
Maringá 186,00 -1,6% -0,5%
Cascavel 186,00 -1,6% -0,8%
Sudoeste 188,00 -1,6% 0,0%
Guarapuava 187,00 -1,6% -0,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 -4,3% -3,2%
Sudoeste 89,00 -1,1% 1,1%
Cascavel 86,00 -2,3% -2,3%
Maringá 86,00 -2,3% -1,1%
Ponta Grossa 88,00 -2,2% -1,1%
Guarapuava 87,00 -2,2% -1,1%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 102,00 0,0% 0,0%
Maringá 98,00 0,0% 0,0%
Cascavel 100,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/06, pes.físicas 15/06, emp. do més ticos 06/06. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 1.663,75 33,25 -1,0% -4,0%
ago/22 1.556,50 27,00 -2,6% -6,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 759,50 15,25 -0,2% -2,3%
set/22 669,75 8,50 -5,6% -10,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/22 455,10 12,40 5,5% 5,3%
ago/22 419,70 5,10 0,9% -1,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/22 921,25 17,25 -5,5% -20,4%
set/22 936,00 18,50 -5,2% -19,7%

Ações % R$

Petrobras PN +1,25% 28,33 
Vale ON +1,79% 79,45 
ItauUnibanco PN -1,10% 23,32 
Bradesco PN -1,43% 17,91 
Magazine Luiza ON -2,06% 2,38 
Hapvida ON -5,78% 5,22 
Via ON -5,45% 2,08 
Positivo Inf. ON -5,38% 5,98

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,17% 100.591 pontos

Volume negociado: R$ 21,09 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A segunda parcela do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/06, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,00%.

MÊS TAXA SELIC
Mar/22 0,93%
Abr/22 0,83%

MÊS TAXA SELIC
Mai/22 1,03%
*Jun/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 28/06/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 28/06/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 28/06/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA MAIO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice abr mai jun
INPC (IBGE) 1,1173 1,1247 1,1190
IPCA (IBGE) 1,1130 1,1213 1,1173
IGP-M (FGV) 1,1477 1,1466 1,1072
IGP-DI (FGV) 1,1557 1,1353 1,1056
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Maio/22 0,6671 2,91 6,62
Junho/22 0,6491 3,58 6,78

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Maio/22 0,6671 2,91 5,29
Junho/22 0,6491 3,58 5,75

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 174,38 0,7% -2,9% -1,7% 176,00 177,00 

MILHO saca 60 kg 78,45 0,6% -5,3% -2,5% 82,00 82,00 

TRIGO saca 60 kg 110,85 0,4% 0,4% 8,2% 112,00 115,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 325,73 8,3% -5,3% -12,5% - 210,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 186,61 -0,7% -5,4% -10,3% - 170,00 

BOI GORDO arroba, em pé 298,89 0,1% 0,3% 0,9% 295,00 298,00 

SUÍNO kg, vivo 5,87 1,0% 5,2% 13,8% 5,00 5,50 

ERVA MATE arroba 24,61 0,0% 0,0% 0,0% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 28/06/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 28/06 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.670,25 -0,21% 4,05%
Boi gordo (2) 326,00 -0,08% 1,43%
Café (3) 1.316,62 -1,37% 3,42%
Algodão (4) 648,22 -1,23% -20,32%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 28/06/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 28/06/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 221,90 -4,10 -4,8% -3,3%
set/22 217,75 -4,35 -6,3% -5,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

99.684 99.522 98.080 98.672 100.763 100.591

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

21/06 22/06 23/06 24/06 27/06 28/06

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

28/06 R$ 307,50 /grama +1,49%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,61% Var. junho: +10,79%

Compra R$ 5,265
Venda R$ 5,266

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,07% Var. junho: +10,34%

Compra R$ 5,2173
Venda R$ 5,2179

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,54% Var. junho: +11,33%

Compra R$ 5,15
Venda R$ 5,60

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,54% Var. junho: +11,38%

Compra R$ 5,15
Venda R$ 5,58

EURO
Baixa: 0,70% Var. junho: +8,31%

Compra R$ 5,4959
Venda R$ 5,4971

EURO TURISMO
Estável Var. junho: +9,28%

Compra R$ 5,33
Venda R$ 5,89  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0383
Libra esterlina R$ 6,37
Peso argentino R$ 0,042

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 136,22
Libra esterlina 0,82
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 100,12 -0,23 -30,2% -28,2%
out/22 101,39 -1,76 -16,0% -22,3%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 30.946,99 -1,56
Londres 7.323,41 +0,90
Frankfurt 13.231,82 +0,35
Tóquio 27.049,47 +0,66

diariodosudoeste.com.br    29 de junho de 2022ECONOMIAA6

46 - 3220 - 2066

Confiança do 
empresário da 
indústria sobe 
1,5 ponto
Agência Brasil

O Índice de Confiança da Indústria (ICI), me-
dido pela Fundação Getulio Vargas (FGV), cresceu 
1,5 ponto na passagem de maio para junho. Essa é 
a terceira alta consecutivo do indicador, que atin-
giu 101,2 pontos em uma escala de 0 a 200 pon-
tos, o maior nível desde novembro de 2021 (102,1 
pontos).

Treze dos 19 segmentos da indústria brasilei-
ra analisados pela pesquisa apresentaram aumento 
da confiança em junho, na comparação com maio.

O Índice da Situação Atual, que mede a confian-
ça do empresário da indústria no presente, cresceu 
1,9 ponto e chegou a 102,3 pontos. O melhor de-
sempenho ocorreu na satisfação com o nível de de-
manda por produtos industriais.

O Índice de Expectativas, que mede a confian-
ça no futuro, subiu 1,2 ponto e atingiu 100,2 pon-
tos, principalmente devido ao desempenho do com-
ponente de otimismo com a evolução da produção 
física nos três meses seguintes.

Agência Brasil
A Universidade de São Paulo (USP) 

estima em 6,5% a redução do orça-
mento da instituição para 2023 com 
as perdas decorrentes da redução da 
alíquota do Imposto Sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS) so-
bre combustíveis. O governo estadu-
al anunciou que o valor da tributação 
passou de 25% para 18%.

O cálculo do governo paulista é 
que a medida provoque queda de R$ 
4,4 bilhões na arrecadação. A USP re-
cebe 5,02% do arrecadado com ICMS 
no estado. Para 2022, a previsão or-
çamentária da universidade era de R$ 
7,57 bilhões, sendo R$ 7,18 bilhões 
recursos repassados pelo governo es-
tadual. O restante, R$ 386 milhões, 
são receitas próprias da instituição.

Os cortes devem afetar, ainda, a 
Universidade Estadual de Campinas 
(Unicamp) e a Universidade Estadual 

Paulista (Unesp), que também são fi-
nanciadas a partir do ICMS. As institui-
ções recebem, respectivamente, 2,19% 
e 2,34% do total arrecadado com o im-
posto no estado.

Lei Federal
A redução das alíquotas do ICMS 

atende à Lei Complementar Federal 
94, de 2022, aprovada na quarta-feira 
(15). Pelo texto, os valores máximos de 
imposto que podem ser cobrados so-
bre combustíveis, energia elétrica, co-
municações e transportes coletivos fi-
caram entre 17% e 18%. Esses itens 
passaram a ser considerados essen-
ciais para fins de tributação.

Segundo o governador Rodrigo Gar-
cia, de São Paulo, a diminuição do impos-
to pode provocar redução de R$ 0,48 
no preço da gasolina ao consumidor.

De acordo com ele, o preço médio 
no estado, atualmente, é de R$ 6,97 e 

poderá ficar em R$ 6,50, se houver o 
repasse integral da renúncia fiscal aos 
valores cobrados nas bombas.

Educação e saúde
Ao anunciar a redução do impos-

to, o governador destacou que haveria 
impacto nos investimentos em saúde e 
educação no estado.  “A conta é muito 
simples: nós temos um orçamento vin-
culado de 30% [do ICMS] para educa-
ção, 12% para saúde”, detalhou sobre 
como o imposto é investido obrigato-
riamente no estado.

Segundo Garcia, a redução nas 
alíquotas provocará cortes propor-
cionais no orçamento dessas áreas. 
“Quando você reduz o ICMS, que es-
tamos estimando em mais de R$ 4 bi-
lhões só em relação à gasolina, você 
tira R$ 1,2 bilhão da educação, R$ 
600 milhões da saúde, e assim suces-
sivamente”, destacou.

USP prevê perda de 6,5% do 
orçamento com redução do ICMS



Padre Judinei Vanzeto
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Pastoral do empreendedor
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Quem fica com as 
fatias do bolo?

Fernando Ringel

Como qualquer nome comprido, o 
Fundo Especial de Financiamento de 
Campanha (FEFC) logo passou a ser co-
nhecido apenas como Fundo Eleitoral. 
Criado em 2017, foi um dos reflexos da 
Operação Lava-Jato, visando evitar doa-
ções de empresas para campanhas polí-
ticas e a óbvia influência de empresários 
sobre os candidatos eleitos.

A distribuição dos R$ 4,9 bilhões do 
Fundo Eleitoral leva em conta o número 
de deputados e senadores de cada parti-
do. É por isso que o União Brasil (UNIÃO), 
junção dos antigos DEM e PSL, sendo o 
maior, é também o mais rico. De acor-
do com relatório disponibilizado, dia 15, 
pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
em 2022 receberá R$ 782 milhões. Na 
sequência estão o Partido dos Trabalha-
dores (PT), com R$ 503 milhões, Movi-
mento Democrático Brasileiro (MDB), R$ 
363 milhões, Partido Social Democrático 
(PSD), R$ 349 milhões e o Progressistas 
(PP), com R$ 344 milhões. Esses cinco 
têm 47,24% do Fundo, enquanto outras 
17 siglas dividem 52,76%. Os 10 parti-
dos restantes, incluindo a Rede Susten-
tabilidade (REDE), de Marina Silva, não 
atingiram os requisitos mínimos para 
participar do bolo.

A receita do velho e do Novo
O Partido Novo (NOVO) teria direi-

to, mas renunciou ao Fundo Eleitoral e 
a verba será repassada ao Tesouro Na-
cional. Trata-se de um argumento a ser 
explorado na campanha eleitoral. Talvez 
queiram relacionar a prática com o que 
se faz nos Estados Unidos, onde o can-
didato tem direito à verba, mas ela rara-
mente é utilizada. Quem sabe, né?

De acordo com o Instituto Interna-
cional pela Democracia e Assistência 
Eleitoral (IDEA sigla em inglês), a Ale-
manha tem o melhor modelo. Lá, para 
cada euro doado ao partido, o Estado 
acrescenta 38 centavos, incentivando 
as siglas a estreitarem laços com o elei-
torado. Além disso, cada voto recebido 
equivale a 70 centavos de financiamento 
público para as eleições seguintes.

No Brasil, a atividade popular mais 
comum nos partidos é a disponibilização 
de cursos gratuitos, visando a forma-
ção de novos políticos. Mas apenas isso 
será suficiente para mobilizar a popula-
ção em torno dos ideais de cada sigla? O 
PSDB, por exemplo, tem o Instituto Te-
otônio Vilela só para isso, mas os tuca-
nos encolhem há anos. Por outro lado, 
o União Brasil não utiliza essa estraté-
gia e vai receber a maior parte do Fun-
do Eleitoral. Na festa da democracia, só 
mesmo o resultado das eleições para de-
finir qual receita faz o bolo mais gostoso.

Comunicador e professor universitário

Frei Rogério Soares, religioso da Ordem 
de Nossa Senhora das Mercês, afirma que a 
Pastoral do Empreendedor surgiu por obra 
do Espírito Santo, no final de 2010, quando 
assumiu a Paróquia Nossa Senhora da Luz, 
em Salvador (BA).

Em maio de 2011, a CNBB lançou o 
documento 94: “Diretrizes Gerais da Ação 
Evangelizadora da Igreja no Brasil 2011-
2015”. Como todo pastor, conta ele, “li o 
documento com toda atenção, saboreando 
cada parte e pensando como aplicar as pro-
postas na comunidade. No final do docu-
mento algo me tocou profundamente, tan-
to que coloquei ao lado do texto três sinais 
de exclamação”.

“Tarefa de grande importância é a for-
mação de pensadores e pessoas que este-
jam em níveis de decisão, evangelizando, 
com especial atenção e empenho, “os no-
vos areópagos”. O terceiro areópago liga-se 
à presença pastoral junto aos empresários, 
aos políticos, aos formadores de opinião no 
mundo do trabalho, dirigentes sindicais e 
comunitários, disponibilizando e formando 
pessoas que se dediquem a ser presença sig-
nificativa nestes meios” (Doc. 94, n. 117).

Segundo frei Rogério, o que chamou 
atenção foi a expressão ‘presença pastoral’, 
ou seja, o que a Igreja pedia era um pasto-
reio dessa parcela do povo de Deus. Cuidar 
dos empreendedores. Apesar da Igreja citar 

outros segmentos, concentrou mais nos em-
presários, pois a paróquia era formada por 
muitos empreendedores de vários segmen-
tos e de estados do Brasil. A Igreja precisa-
va olhar para eles e que estavam como ove-
lhas sem pastor.

Daí em diante um turbilhão de ideias vi-
nha à sua cabeça. Seria possível iniciar um 
trabalho pastoral com os empreendedores? 
Como seria? Por onde começar? É vonta-
de de Deus? Com esses questionamentos, 
conta que convidou três empreendedores 
da sua paróquia para partilhar a inspira-
ção. “Eles apoiaram e alegraram-se imedia-
tamente. Pois diziam que por muitas vezes 
não se sentiam acolhidos na Igreja, ora por 
falta de uma palavra ora por serem empre-
endedores, como se fossem exploradores, 
com objetivo de alcançar suas metas. Enfim, 
senti que era necessário um espaço para os 
empreendedores serem cuidados pastoral-
mente e pudessem olhar para seus negócios 
à luz da Palavra de Deus”.

Chegaram à conclusão que o empreen-
dedor é aquele que cuida de muita gente, 
cuida da família, dos funcionários, dos for-
necedores, dos clientes, do recolhimento 
dos impostos. Mas, quem cuida dele? Mais 
que urgente uma Pastoral do Empreende-
dor. Espaço de evangelização, de partilha de 
experiências, oração, estudo da Bíblia e das 
riquezas da Igreja, como a Doutrina Social 

da Igreja.
O marco de criação da Pastoral, segun-

do o frei, é atribuído ao 1º Encontro de Ca-
tólicos Empreendedores de Salvador, que 
aconteceu em novembro de 2011, no Ho-
tel Fiesta, com cerca de 350 empreende-
dores, com a presença do palestrante prin-
cipal Pe. Joãozinho scj. “Nesse encontro 
tivemos a certeza que o Senhor pedia uma 
ação pastoral efetiva junto aos empreende-
dores”, frisou.

A partir desse evento, passaram a 
acontecer reuniões quinzenais, retiros, 
missas para empreendedores, visitas às 
empresas, bênçãos aos estabelecimen-
tos, criação de círculos bíblicos, grupos 
de oração nas empresas, celebrações nos 
lugares de trabalho, estudo da Doutrina 
Social da Igreja etc. Os empreendedores 
eram motivados a trazer outros para par-
tilharem a mesma experiência.

Assim, surgiu a Pastoral do Empreen-
dedor que segue sendo implantada em pa-
róquias das regiões nordeste, sudeste e sul 
do país.

Jornalista e pároco da Paróquia São 
Roque de Coronel Vivida e gestor do Polo 
Unilassale/Fapas

AssessoriA/PMFB

Na terça-feira (28) a oferta itinerante de empregos em Francisco Beltrão foi realizada no Centro Social do bairro São 
Miguel. A empresa Vibra Alimentos está contratando trabalhadores para ingresso imediato e para a formação do 
cadastro de reserva. A iniciativa conta com parcerias das secretarias municipais de Desenvolvimento Econômico e 

Assistência Social, Agência do Trabalhador, Poupa Tempo e CRAS.



Tome cuidado com a precipitação. 
Evite o nervosismo, ansiedade e a 
desconfi ança em si mesmo. As in-
fl uências não são propícias. Mas 
não desanime, esta fase não vai de-
morar em passar.

Aproveitando suas oportunida-
des para mudar, fazer novas ami-
zades e arquitetar novos planos 
para ganhar dinheiro, demonstra-
rá ser prático. Alguma coisa boa 
vai acontecer. Aguarde notícias 
inesperadas e benefícios.

Oportunidades de uma nova rela-
ção amorosa, como consequência 
natural da intensidade de seus sen-
timentos. Ou então, uma relação já 
existente irá se fortalecer, renovar e 
ganhar um novo conteúdo afetivo.

Dia em que se encontrará mais am-
bicioso. Muito sucesso profi ssional, 
social e muita prosperidade geral. 
Volte sua energia vital para o autoco-
nhecimento. Todavia, tome cuidado 
com perigos de acidentes provoca-
dos por produtos infl amáveis.

Trate de seus assuntos pessoais e fi -
nanceiros com o máximo de cuida-
do, pois qualquer erro, poderá lhe 
acarretar sérios prejuízos. Ótimo as 
novas amizades e ao trabalho em 
equipe.

É bom que você busque com-
preensão mais profunda sobre o 
seu psiquismo e sobre a maneira 
como se relaciona com as pessoas. 
Compreendendo melhor a si mes-
mo, você poderá adquirir mais se-
gurança emocional.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Período em que poderá contar com 
as melhores condições nos negó-
cios, nas especulações e obrigações 
sociais. Haverá melhoria no campo 
amoroso e familiar, se for mais aten-
cioso. Use seus intuitos de maneira 
construtiva.

Hoje poderá se elevar no plano so-
cial, quer pelo que fi zer, quer pela 
colaboração que poderá receber de 
pessoas amigas e compreensivas. 
Novos conhecimentos e alegrias es-
tão em perspectiva. 

Um obstáculo poderá surgir em 
seu trabalho, sendo criado por uma 
pessoa de conhecida. Você sabe-
rá como contorná-lo. Ótimo perío-
do representando a espiritualidade 
e felicidade pessoal. Aja de maneira 
prática e alcançará maior sucesso.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Aproveite a infl uência astral para 
fazer novas amizades. Dia promis-
sor para tudo em geral. Isto acon-
tecerá, provavelmente, por causa 
do adiamento que você será obri-
gado a impor aos seus projetos.

Apesar dos relacionamentos es-
tarem ocupando a maior parte 
do seu tempo, você passará a se 
interessar mais pelos assuntos fi -
nanceiros e pelo contato com os 
aspectos mais profundos do seu 
psiquismo.

Sua possibilidade de êxito será 
ampliada hoje de acordo com a 
disposição que levantar para o 
trabalho. Enfrente as pequenas 
difi culdades com entusiasmo. 
Não esmoreça. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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NOVELAS

Além da Ilusão
Heloísa revela à Violeta que 

está grávida. Davi confirma suas sus-
peitas sobre Joaquim. Santa decide 
ajudar Inácio. Davi flagra uma con-
versa entre Joaquim e Enrico. Olívia 
se revolta com o acidente de Tenó-
rio. Joaquim guarda os documen-
tos que comprovam o crime em sua 
sala. Davi descobre o esquema de 
Joaquim. Isadora visita Tenório, e 
Fátima fica incomodada. Leônidas 
ouve parte de uma conversa de He-
loísa com Violeta e decide deixar a 
fazenda. Úrsula chantageia Ambró-
sio. Davi encontra as provas contra 
Joaquim. Iara impede Isadora de en-
trar na sala de Joaquim.

Pantanal
Guta fica feliz ao ver Marcelo e 

resolve permanecer na fazenda. Ma-
ria Bruaca não gosta da presença de 
Marcelo em sua casa. José Leôncio 
percebe o ciúme que Tadeu sente da 
proximidade do pai com Jove. José 
Lucas diz a Tadeu que não disputará 
a sela com os irmãos. Tenório fica in-
comodado com a postura de Maria 
Bruaca diante de Marcelo. Tenório 
pede a Maria Bruaca para tratar Mar-
celo com respeito. Filó nota que José 
Leôncio ainda guarda rancor de Ma-
riana. Trindade e Tibério entram em 
um embate por causa de Irma.

Cara e Coragem
Ângelo deixa a casa da prima 

Regina, e Leonardo exige uma ex-
plicação. Moa comunica a Pat sobre 
a morte de Samuel. Regina e Leonar-
do concordam em não contar para 
Danilo sobre Ângelo. Marcela auto-
riza Paulo a visitar Ângelo. Anita se 
desespera ao saber da morte de Sa-
muel. Pat sente ciúmes do trabalho 
de Moa com Pratini. Paulo encontra 
Regina na casa de Ângelo. Renan se 
interessa pela proposta que Pat fez 
para Olívia. Rebeca e Moa discutem 
sobre a audiência de guarda de Chi-
quinho. Leonardo mente para Mar-
tha sobre seu paradeiro. 
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BANCO 65

AZP
AGREMIAÇÃO

EMBARGON
NN

OIRL
ET

CASAMENTO
TIMERBARE

AOAGAL
ISRAELENSE

DALMATAT
EDADTAR

ARBORIZADO
IAAADON
STU

PIDONI
COSOC

OAC
BOMBARDEIO

Organiza-
ção como 
uma escola
de samba

Textos do
encarte
do CD

Consoante
nasal que
se liga a
"B" e "P"

"(?) It Be",
sucesso

dos
Beatles

Desco-
berto, em

inglês

Naciona-
lidade de
Uri Geller

Raça cani-
na alvo de 

Cruela
Cruel (Cin.)

Título de
Deus na
Bíblia

Hebraica 

Com
diversas
árvores

Golpe
desferido
no boxe

Ana
Cláudia,
velocista
brasileira

Festa dos
noivos

Medidor
de tempo

(ing.)

Nós, em
italiano
Fruto de
geleias

Papai, 
em inglês
Cosmético

labial

Bacalhau,
em inglês

Rio da
Rússia

"Todo" em 
"onipre-
sente"

Alcatrão,
em inglês

Letra
do Zorro

Ataque
comum
em Gaza

Andava

Estúpido,
em inglês

Metal
usado na
turbina

do avião
(símbolo)

Vogal nasal de "pão"

Aparelho auditivo
usado por âncoras

em telejornais

Capital da Croácia
Cantoras gêmeas
conhecidas pelo
sucesso "10%"

Que mostra
arrogância
José (?),
lutador

René Magritte, pintor

Moody's, Standard
& Poor's (S&P)
e Fitch Ratings

Paralisa-
ção de 

uma cons-
trução de-
vido a irre-
gularidades

Escravo romano como
SpartacusCaracterís-

tica do pastel portu-
guês, pelo recheio

Autores
(abrev.)

Para cima,
em inglês

 2/up. 3/cod — dad — let — noi — tar. 4/bare. 5/timer. 6/natado — stupid — zagreb.
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São Lourenço do Oeste 
faz mapeamento de 
sepulturas no cemitério 
do centro
Assessoria

A Secretaria de Desenvolvimento Urbano de São Lou-
renço do Oeste (SC) realiza o mapeamento do Cemitério 
Municipal São Lourenço, no Centro, tendo como princi-
pal objetivo organizar e regularizar a situação dos mais 
de 1,1 mil túmulos e jazigos do local. O serviço começou 
em junho e continuará nas próximas semanas.

O trabalho está sendo feito com uso de imagens aé-
reas para identificação das construções. Com o levanta-
mento, a prefeitura conseguirá identificar as concessões 
e possíveis espaços vagos. Futuramente, será feito um 
chamamento público para as famílias que possuem os ja-
zigos ou sepulturas e que estão sem identificação.

Conforme o secretário de Desenvolvimento Urbano, 
Guilherme Negri, o cemitério do centro é da década de 60 
e foi sendo ocupado sem seguir um padrão. “Nos últimos 
anos, a prefeitura faz a padronização e a regularização 
dos espaços, um trabalho importante”, frisa. Mas, Negri 
enaltece que alguns túmulos mais antigos, por exemplo, 
estão em estado precário e sem identificação.

Coronel Vivida assina convênio 
para a compra de tomógrafo 
computadorizado
Assessoria

Nesta terça-feira (28), aconteceu na Secretaria Esta-
dual de Saúde, a solenidade de assinatura do convênio 
para a aquisição de um tomógrafo computadorizado para 
Coronel Vivida. Na ação serão investidos mais de R$ 1,3 
milhões de reais e vai permitir a população não precise se 
deslocar para outros municípios em busca deste serviço. 
O ato foi acompanhado pelo secretário estadual de Saúde 
do Paraná, César Neves.

O prefeito Anderson Manique Barreto destacou a im-
portância da conquista e agradeceu o deputado Nelson 
Luerssen, que auxiliou na aquisição dos recursos para a 
compra do equipamento.

“Esse é um momento ímpar para a história do nosso 
município. Este equipamento, além de dar agilidade e um 
diagnóstico preciso, vai permitir uma prestação de ser-
viço em saúde cada vez melhor para a nossa população”, 
destacou Anderson.

O equipamento estará à disposição 24 horas para 
exames de imagem, principalmente em situações de ur-
gência e emergências. “Agora, Coronel Vivida não só vai 
ofertar esse serviço para a nossa população, mas tam-
bém para a região. Quem ganha com esse importante 
conquista é o nosso povo”, ressaltou o secretário de mu-
nicipal de Saúde, Vinícius Tourinho.

Assessoria
O prefeito de Marió-

polis, Mario Paulek, anun-
ciou a obra de implantação 
do sistema de abastecimen-
to na comunidade rural São 
Sebastião (rio Pinheiro) de 
água durante visita a Curiti-
ba na última semana quan-
do assinou o termo de com-
promisso com a Sanepar.

De acordo com Pau-
lek, a solicitação é antiga 

por parte dos moradores e 
deve ser atendida através 
do projeto, beneficiando 
as 29 famílias locais com 
água de maior qualidade. 
“Já estamos fazendo os en-
caminhamentos para a via-
bilização do material e em 
breve as obras serão inicia-
das”, afirmou.

O prefeito afirmou ain-
da que o município tem in-
vestido constantemente vi-

sando garantir a qualidade 
da água consumida pelos 
moradores rurais, por isso, 
grande parte delas já dispõe 
de poços artesianos e siste-
ma de abastecimento.

Os investimentos nes-
ta obra da comunida-
de São Sebastião totaliza-
rão R$ 390.977,66, sendo 
que a Sanepar vai destinar 
R$ 238.665,74 para o for-
necimento de materiais hi-

dráulicos, equipamentos, 
elaboração de projetos de 
engenharia e apoio técnico 
ambiental e sócio comuni-
tário. Já o município, entra-
rá com uma contrapartida 
de R$ 152.311,92, que será 
destinada para a aquisição e 
aplicação dos materiais de 
construção civil e mão de 
obra, bem como a extensão 
de rede elétrica e entrada de 
energia padrão.

Comunidade de Mariópolis terá 
a implantação de sistema de 
abastecimento de água

O termo foi assinado pelo prefeito na Sanepar, em Curitiba

AssessoriA

AEN
O município de Salto 

do Lontra receberá o valor 
de R$ 14.341.071,75 atra-
vés de um convênio assina-
do pela Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) na segunda-
-feira (27) para a constru-
ção do Hospital Municipal 
de Salto do Lontra. Do total 
destinado para a obra, R$ 8 
milhões são de recursos do 
Governo do Estado e R$ 6,3 

milhões de contrapartida do 
município.

Incluídos no espaço de 
construção do hospital es-
tão o Pronto Atendimento 
(PA) com 24 leitos. O local 
será usado para ofertar pro-
cedimentos clínicos, gineco-
logia e obstetrícia e cirur-
gias de baixa complexidade.

“A nossa missão é re-
gionalizar a Saúde do Es-
tado levando o atendimen-

to mais próximo da casa 
das pessoas. Com esse novo 
hospital os paranaenses da 
Região Sudoeste terão um 
atendimento mais humani-
zado, sem precisar levar ho-
ras para se deslocar até uma 
unidade de referência”, dis-
se o secretário de Estado da 
Saúde, César Neves.

O hospital será usa-
do para atender pacientes 
do Sistema Único de Saú-

de (SUS) e como reforço da 
Rede Hospitalar Estadual, 
para desafogar a demanda 
e diminuir o número de en-
caminhamento de pacien-
tes para unidades de outros 
municípios, absorvendo o 
atendimento de baixa e mé-
dia complexidade local.

Salto do Lontra receberá mais de R$ 14 milhões para 
construção de hospital municipal
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A Polícia Militar foi comunicada, se-
gunda-feira, que uma moto Yamaha/Factor, 
anunciada nas redes sociais para a venda 
por um morador de São Jorge D’Oeste, tinha 
registro de furto ocorrido no dia 18 de abril, 
em Mangueirinha. Os policiais foram até a 
residência do acusado e encontraram a mo-
tocicleta na garagem.

A equipe policial fez consulta da placa e 

do chassi da motocicleta e confirmou que tinha 
registro de furto. O morador não foi localizado, 
mas posteriormente foi até o Destacamento da 
Polícia Militar e relatou que comprou a moto 
de uma terceira pessoa no último dia 23, ten-
do então colocada à venda, pois não sabia que 
era furtada. Ele foi preso e encaminhado, junta-
mente com a motocicleta, à Delegacia da Polí-
cia Civil para esclarecer os fatos. (AB) 

Preso ao anunciar moto furtada para venda

A Polícia Militar, o Corpo de Bombeiros, 
a Vigilância Sanitária e o Setor de Tributa-
ção e Finanças da Prefeitura de Pato Bran-
co realizaram, no último sábado, uma Ação 
Integrada de Fiscalização Urbana (AIFU). 
Foram vistoriados oito estabelecimentos 
comerciais, que funcionam no período no-

turno, em Pato Branco, sendo que três fo-
ram notificados e um teve a sua atividade 
encerrada, segundo informou a Polícia Mi-
litar. Durante a operação foram abordadas 
576 pessoas.

De acordo com a Polícia Militar, verifi-
caram a regularidade documental dos esta-

belecimentos, como situação de alvarás de 
licença, localização e funcionamento, obser-
vadas as medidas de segurança, como insta-
lação de extintores de incêndio, iluminação 
e saída de emergência. Também foram ve-
rificadas denúncias de perturbação do sos-
sego recebidas pelos telefones 156 e 190, 
com medição em decibéis para a constata-
ção da poluição sonora do estabelecimento 
e das imediações.

Conforme a Polícia Militar, em caso 
de irregularidade é confeccionada a no-
tificação correspondente e o proprietário 
do estabelecimento estará sujeito à cassa-
ção do alvará de funcionamento se não fi-

zer a regulamentação. Além disso, se não 
for respeitada a interdição, poderá incor-
rer no crime de desobediência, previsto no 
Art. 330 do Código Penal: Desobedecer a 
ordem legal de funcionário público, com 
pena de detenção de 15 dias a 6 meses e 
multa.

Para maiores informações, o Corpo de 
Bombeiros do Paraná disponibiliza o site: 
https://www.bombeiros.pr.gov.br/PrevFo-
go/Pagina/Legislacao-de-Prevencao-e-
-Combate-Incendios-e-Desastres. Para de-
núncias, disque 181, 190, ou baixe o APP 
190 na Play Store. Sua identidade será 
preservada. (AB)

aIFu encontra irregularidades em estabelecimentos comerciais

As forças de segurança pública do Pa-
raná ganharam na segunda-feira (27) um 
reforço importante na frota de viaturas. 
O governador Carlos Massa Ratinho Ju-
nior entregou, durante cerimônia na Aca-
demia Policial Militar do Guatupê, 250 
veículos, 88 motos e seis embarcações 
para a Secretaria da Segurança Pública 
(Sesp). O 3º Batalhão da Polícia Militar 
(3º BPM) de Pato Branco foi contempla-
do com duas camionetes Hilux para a Pa-
trulha Rural.

O comandante do 3º BPM, tenente-co-
ronel Heraldo Correia de Lima, realizou, na 
tarde de terça-feira, a entrega das novas via-
turas para as equipes da Patrulha Rural de 
Pato Branco e Coronel Vivida, que foi reati-
vada. Palmas também conta com uma equi-

pe da Patrulha Rural, que recebeu recente-
mente uma camionete L200.

O tenente-coronel Heraldo infor-
mou que as três equipes da Patrulha Ru-
ral abrangem os 16 municípios da área de 
abrangência do 3º BPM, sendo que os po-
liciais receberam treinamento em Marin-
gá para realizar a Operação Segurança Ru-
ral, que está em andamento no combate a 
furtos, roubos, tráfico de drogas e desca-
minho de mercadorias contrabandeadas, 
principalmente do Paraguai e da Argenti-
na. Os policiais também estão cadastrando 
as propriedades rurais e implementos agrí-
colas, formando um elo de ligação e infor-
mações com os agricultores no combate à 
criminalidade.

O tenente-coronel Heraldo também 

confirmou a realização de mais um curso 
de formação de soldados no 3º BPM, após 
reforço do efetivo anunciando pelo gover-

no do Estado. O curso para a formação de 
35 novos soldados deverá iniciar no dia 27 
de julho e terá duração de dez meses. (AB)

Patrulha rural do 3º BPM recebe viaturas e desenvolve operação
Adenir Brocco

As duas novas viaturas serão utilizadas pelas equipes da Patrulha Rural de Pato Branco 
e Coronel Vivida

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar apreendeu 27kg de 
maconha na madrugada desta terça-feira, 
em São Jorge D’Oeste. O entorpecente era 
transportado em um Fox, ocupado por dois 
rapazes, um deles venezuelano, que foram 
presos em flagrante por tráfico de drogas.

Segundo a Polícia Militar, estavam rea-
lizando patrulhamento pela avenida Prefei-
to Adelarte Debortoli, quando avistaram um 
Fox, placas padrão Mercosul, com dois mas-
culinos em seu interior, que apresentaram 
nervosismo ao passar pela viatura. Os poli-
ciais fizeram a abordagem e identificaram o 
condutor, de 26 anos, e o passageiro, de 23 
anos, venezuelano. Eles foram revistados e 
não tinham nada de ilícito, mas no interior 
do carro e no porta-malas os policiais en-
contraram 29 tabletes de maconha, que to-
talizaram 27kg.

Ao serem questionados, os dois rapa-
zes informaram aos policiais que carrega-
ram o entorpecente em Santa Helena (PR), 

pagando o valor de R$7.000,00 e que iriam 
ganhar R$ 3.000,00 para fazer o transpor-
te até Chopinzinho. Eles foram conduzidos 
ao Destacamento da Polícia Militar para a 
confecção do Boletim de Ocorrência. Poste-
riormente, os dois presos foram entregues, 
juntamente com o veículo e a maconha, na 
Delegacia da Polícia Civil de Pato Branco 
para as devidas providências.

Guaíra
Policiais do Batalhão de Polícia de 

Fronteira (BPFron), e da Polícia Fede-
ral apreenderam 700 kg de maconha em 
Guaíra, no Oeste, na noite de segunda-fei-
ra (27).  Eles avistaram uma embarcação 
trafegando no rio, deram ordem de parada, 
mas o condutor fugiu para uma margem e 
se embrenhou na mata. O homem não foi 
localizado. A droga e a embarcação foram 
encaminhadas para a Delegacia da Polícia 
Federal em Guaíra. Estima-se um prejuí-
zo de R$ 750 mil aos criminosos somente 
com esta apreensão.

Fazem parte do programa Guardiões 

das Fronteiras as equipes do BPFron e de-
mais unidades da PMPR, Polícia Federal, Po-
lícia Civil, Receita Federal e Exército Brasi-
leiro, com apoio da Secretaria de Operações 
Integradas/MJSP. 

No final de semana, 666 quilos de ma-
conha foram apreendidos em Goioerê e 
1.294 kg da mesma droga acondicionada 
em tabletes foram recuperados em Foz do 
Iguaçu.

PM prende dois rapazes com 27kg de 
maconha em veículo

divulgAção

A maconha estava sendo transportada para Chopinzinho



diariodosudoeste.com.br    29 de junho de 2022 esporte A11

trajetória de Fernandinho 
com a camisa do Furacão

Uma das maiores revelações da história rubro-negra 
está de volta ao Furacão. Após 17 temporadas no futebol 
europeu, Fernandinho vai prosseguir sua trajetória com 
a camisa athleticana. É o retorno de um dos atletas mais 
promissores que já passaram pelo CAT Caju.

Quando Fernandinho deixou o Athletico rumo à 
Ucrânia, para defender o Shakhtar Donetsk, tinha apenas 
20 anos recém-completados. Mas já havia deixado seu 
nome na história do clube, como um dos protagonistas 
de jornadas que jamais sairão da memória do torcedor. 
Desde então, o craque construiu uma carreira brilhante 
na Europa. O Rubro-Negro seguiu seu caminho de cres-
cimento e conquistas. Uma nova geração de athleticanos 
surgiu nas arquibancadas do Caldeirão.

Então, nada melhor do que relembrar os números, gols, 
curiosidades e grandes atuações que colocaram o nome de 
Fernandinho na galeria dos grandes ídolos do Furacão.

Campeão na formação
Fernandinho chegou ao CAT Caju em 2002. O início 

de sua caminhada havia sido no PSTC, em Londrina, onde 
desde cedo demonstrou uma de suas principais caracterís-
ticas: a versatilidade. Logo, também passou a ser presença 
constante na Seleção Brasileira. A primeira convocação foi 
em 2003, quando já era profissional do Furacão.

No Mundial Sub-20, em Abu Dhabi, fez parte do grupo 
que tinha nomes como Daniel Alves, Adriano, Nilmar, Daniel 
Carvalho… E a consagração veio na grande final, contra a 
Espanha de Iniesta. Fernandinho marcou de cabeça o gol 
que deu ao Brasil a vitória e o título de campeão do mundo. 

Explosão no profissional
Fernandinho passou a integrar os profissionais do 

Athletico em 2003, quando foi chamado pelo técnico Va-
dão para fazer parte do elenco que disputaria o Campe-
onato Brasileiro. A estreia foi no dia 6 de abril, contra o 
Paraná Clube. Mas foi 21 dias depois, em 27 de abril, que 
ele se revelou para a torcida como uma grande joia ru-
bro-negra.

Contra o Criciúma, na Arena, Fernandinho encerrou 
sua passagem em grande estilo com uma fantástica virada. 

As grandes campanhas
Um título conquistado contra o rival e dois vice-cam-

peonatos memoráveis. Em suas três temporadas no time 
principal do Athletico, Fernandinho foi peça chave do 
elenco. Em 2004, foi um dos esteios do time que ficou 
muito próximo de mais um título nacional. Foi titular em 
41 dos 46 jogos do Furacão, atuando tanto no meio de 
campo quanto na lateral direita. Foram nove gols marca-
dos, além de inúmeras assistências, desarmes, passes de-
cisivos, cruzamentos fatais e atuações épicas.

Fernandinho seria campeão pelo Athletico no ano se-
guinte. Ele atuou em sete partidas do Campeonato Parana-
ense e marcou três gols. Foi titular na final, contra o Coriti-
ba, que terminou com a conquista rubro-negra nos pênaltis.

E mesmo ficando de fora de alguns jogos devido a 
uma lesão, foi fundamental na campanha da Conmebol 
Libertadores 2005. (Assessoria)

A Seleção Brasileira Feminina largou na 
frente, mas acabou superada pela Suécia, 
por 3 a 1, na tarde de terça-feira (28), em 
amistoso disputado na Friends Arena, em 
Estocolmo (SUE). O confronto com as sue-
cas encerrou os compromissos da Data Fifa 
de junho. Agora, a Canarinho volta as aten-
ções para a Copa América Feminina Colôm-
bia 2022, que se inicia no próximo mês. O 
Brasil estreia no dia 9 diante da Argentina. 

A Seleção Brasileira mostrou bom fu-
tebol durante o primeiro tempo. Defensi-
vamente, a Canarinho deu poucos espaços 
para as donas da casa, que buscavam princi-
palmente as jogadas pelos lados e pelo alto. 
Enquanto no ataque, a equipe brazuca apos-
tou na habilidade e na velocidade para criar 
boas oportunidades. Logo aos oito minutos, 
Tamires descolou ótimo lançamento para 
Kerolin, que bateu rasteiro, mas viu Lindahl 
evitar o gol. Mais tarde, Debinha também 
apareceu para o Brasil e Tamires acertou o 
poste. Minutos antes do intervalo, Adriana 

arriscou de fora da área e parou em mais 
uma defesa da goleira sueca.

No começo do segundo tempo, Lorena 
salvou a Canarinho em arremate de Angeldal. 
Sem se intimidar, a Seleção Brasileira mante-
ve o equilíbrio e, aos cinco minutos, Angelina 
lançou para Fê Palermo, que deu ótimo passe 
para Debinha, que avançou já dentro da área 
e bateu bonito para abrir o placar, 1 a 0. De-
pois do gol, a Suécia foi para cima. Lorena pe-
gou mais uma dessa vez em chute de Rolfö. 
Já aos 19 minutos, Kaneryd fez boa jogada 
individual para deixar tudo igual. E, aos 21, 
Hurtig aproveitou cruzamento na área para 
virar o jogo para as donas da casa. Tentan-
do o empate, o Brasil voltou ao ataque e teve 
grande oportunidade com Bia Zaneratto, que 
mandou por cima da meta. Do outro lado do 
campo, Hurtig e Blakstenius esbarraram em 
mais duas boas defesas da arqueira brazuca. 
E já nos minutos finais, Blackstenius anotou 
o terceiro da Suécia dando números finais ao 
amistoso. (CBF)

seleção Feminina é superada pela Suécia

O paulista de Ubatu-
ba Filipe Toledo, líder do 
ranking, faturou o tetracam-
peonato do Rio Pro, etapa da 
Liga Mundial de Surfe (WSL, 
sigla em inglês), disputada 
na Praia de Itaúna, em Sa-
quarema (RJ). Filipinho levou 
nota 10 durante a bateria fi-
nal, valendo o título, contra 
Samuel Pupo, estreante na 
elite do surfe mundial, que 
chegou pela primeira vez à 

uma final na temporada. Fi-
lipinho totalizou 18.67 con-
tra 10.73, de Pupo, também 
do litoral paulista, da cidade 
de São Sebastião.

Com o triunfo em Saqua-
rema, Filipinho chegou aos 
50.040 pontos, e se distan-
ciou ainda mais na lideran-
ça da classificação geral.  Na 
última etapa, em El Salvador, 
o paulista já havia assegura-
do presença no WSL Finals, 

em setembro, final do circui-
to mundial que reúne os cin-
co surfistas com maior pon-
tuação na temporada.

Para chegar à final con-
tra Pupo, Filipinho venceu 
Yago Dora, com nota 17.36 a 
15.34. Pela primeira na eta-
pa brasileira as semifinais 
reuniram quatro brasilei-
ros. A outra disputa foi entre 
Pupo e o campeão olímpico 
Ítalo Ferreira. O surfista de 

São Sebastião (SP) bateu o 
potiguar por 11.44 a 10.83.

A brasileira Tatiana 
Weston-Webb encerrou sua 
participação em terceiro lu-
gar, ao perder a semifinal 
para a havaiana Carissa Mo-
ore, por 14.60 a 11.77.  Na 
sequência,  Moore se sagrou 
campeã em Saquarema após 
superar na final a compatrio-
ta Gabriela Bryan, por 12.67 
a 9.67. (Agência Brasil)

Filipinho é campeão da etapa Rio do Mundial de Surfe

Atletas da Academia 
Judô Sonkei, de Pato Bran-
co, disputaram no último sá-
bado, em Foz do Iguaçu, a 
primeira etapa do Campe-
onato Paranaense de Judô, 
categorias Sub-9 e Sub-11. 
Os cinco judocas pato-bran-
quenses conquistaram exce-
lentes resultados.

Conforme o Sensei Ra-
phael Bandeira, a atleta Bea-

triz Bandeira sagrou-se cam-
peã paranaense Sub- 9. Já 
Benício Viapiana conquis-
tou o título da Taça Paraná 
Sub-9. Também se destaca-
ram Heloísa H Silveira 3º lu-
gar Sub-11, Lucas Modanese 
3º lugar Sub-11 e Joaquim 
Cherpinski 3º lugar Sub-9.

De acordo com Rapha-
el Bandeira, o Campeonato 
Paranaense foi de altíssimo 

nível e contou com ranque-
amento para o Campeonato 
Sul-Brasileiro. “Foi um cam-
peonato muito difícil. Re-
tornar as competições após 
dois anos, os alunos sem rit-
mo de luta, mas eles deram o 
melhor deles e conquistaram 
ótimos resultados” destacou.

A judoca Beatriz de 7 
anos, comentou sua primei-
ra participação no Estadu-

al. “Foi algo emocionante, 
treinar desde os 2 anos de 
idade, sendo o meu primei-
ro Campeonato Paranaense. 
Ser campeã foi algo maravi-
lhoso”, completou.

Os atletas já estão se 
preparam para a segunda 
etapa do Campeonato Pa-
ranaense. As disputas serão 
nos dias dia 5 e 6 de agosto, 
em Londrina. (AB)

Judocas de Pato Branco conquistam 
medalhas no Paranaense

Divulgação

Os atletas da Academia Judô Sonkei conquistaram excelentes resultados no Estadual
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Agência Brasil
Reivindicação histórica 

do movimento de lésbicas, 
gays, bissexuais, transexu-
ais, travestis e intersexuais 
(LGBTI+), a produção de 
dados oficiais sobre essa 
população deu um passo 
inédito neste ano, com a di-
vulgação da primeira con-
tagem populacional de ho-

mossexuais e bissexuais na 
Pesquisa Nacional de Saúde 
(PNS), realizada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). No Dia 
do Orgulho LGBTI+, come-
morado na terça-feira (28), 
ativistas e pesquisadores 
explicam que, apesar des-
se avanço, a subnotificação 
mostra o longo caminho de 

luta contra os temores e es-
tigmas que levam essas pes-
soas, muitas vezes, a escon-
derem sua identidade. 

Divulgada em maio, a 
Pesquisa Nacional de Saú-
de (PNS) contabilizou 2,9 
milhões de homossexuais e 
bissexuais no Brasil. Na pró-
pria apresentação dos da-
dos, o IBGE pediu cautela 

ao interpretar a informação. 
“A gente não está afirman-
do que existem 2,9 milhões 
de homossexuais ou bisse-
xuais no Brasil. A gente está 
afirmando que 2,9 milhões 
de homossexuais e bissexu-
ais se sentiram confortáveis 
para se autoidentificar ao 
IBGE como tal”, disse a ana-
lista Nayara Gomes, em en-
trevista coletiva.

O instituto apontou 
principalmente o estigma 
e o preconceito por parte 
da sociedade como fatores 
que podem fazer com que 
as pessoas não se sintam se-
guras em declarar a própria 
orientação sexual. O IBGE 
também ponderou que a fal-
ta de familiaridade da popu-
lação com os termos usados 
na pesquisa pode ter contri-
buído para a subnotificação.

Professor do Instituto 
de Psicologia da Universi-
dade Federal do Rio de Ja-
neiro e representante do 
Conselho Regional de Psi-
cologia no Conselho Esta-
dual dos Direitos da Popu-
lação LGBT, Pedro Paulo 
Bicalho considera que qual-
quer dado produzido sobre 

a população LGBTI+ sem-
pre estará sujeito à subnoti-
ficação, enquanto o contex-
to social incluir violências e 
estigmas contra a diversida-
de de identidades de gêne-
ro e de orientações sexuais.

“Para conseguir fazer 
uma pesquisa em que não 
haja subnotificação e em 
que a gente consiga enten-
der quem são, como são e 
como vivem todas as pes-
soas LGBTI+, teríamos que 
fazer isso em uma socie-
dade livre de LGBTIfobia, 
que não é a nossa. Acre-
dito que não será a nossa 
geração, em que pesem to-
dos os esforços e lutas so-
ciais para que isso possa 
diminuir””, afirma Bicalho. 
“O máximo que a gente 
consegue é uma pesquisa 
sobre pessoas que se reco-
nhecem LGBTI+”.

O pesquisador expli-
ca que esse obstáculo deve 
ser encarado como contexto 
para interpretar os dados, e 
não como motivo para que 
não sejam coletados. “Não 
quer dizer que não devemos 
continuar insistindo, só que 
precisa ser muito bem cons-

truído”.
O psicólogo defende 

que um ponto importante é 
estabelecer relação de con-
fiança da pesquisa com a 
população LGBTI+, para que 
ela acredite na finalidade do 
estudo e no aproveitamen-
to dos dados para produzir 
uma vida melhor.

“Mesmo entre as pes-
soas que se reconhecem 
LGBTI+, passa por uma re-
lação de confiança falar so-
bre isso, então, um tipo de 
pesquisa como essa preci-
sa ser muito bem prepara-
da. Esse Estado que chega à 
casa das pessoas e pergunta 
quem elas são precisa fazer 
isso de forma que essa pes-
soa confie e entenda para 
que está dando a informa-
ção. Passa também, acres-
centa o pesquisador, por 
uma relação de confiança 
que não é só entre entrevis-
tador e entrevistado, mas 
também em relação ao país 
em que se vive. Se o LGB-
TI+ não consegue entender 
que esse país tem vontade 
política de produzir políti-
cas públicas sobre nós, será 
muito complicado”.

Preconceito afeta produção de dados sobre LGBTI+

Agência Brasil
O Diário Oficial da 

União publica, nesta terça-
-feira (28), a Lei nº 14.382, 
de 27 de junho de 2022, 
sancionada pelo presiden-
te Jair Bolsonaro, que esta-
belece o Sistema Eletrôni-
co dos Registros Públicos 
(Serp), moderniza e simpli-
fica os procedimentos rela-
tivos a esses registros (atos 
e negócios jurídicos e de in-
corporações imobiliárias). O 
Serp unifica o sistema carto-
rial e permitirá registros e 
consultas pela internet.  

A lei prevê, em seu Ar-
tigo 18, que o prazo para a 
implantação do sistema irá 
até 31 de janeiro de 2023. 
Após a implantação, as cer-
tidões serão extraídas por 
meio reprográfico ou ele-
trônico, ou seja, os oficiais 
de registro estarão dispen-
sados de imprimir certidões 
(civil ou de títulos). As certi-
dões eletrônicas devem ser 
feitas com o uso de tecnolo-
gia que permita ao usuário 
imprimi-las e identificar sua 
autenticidade, conforme cri-
térios do Conselho Nacional 

de Justiça (CNJ).
De acordo com a medi-

da, o Serp vai conectar as 
bases de dados de todos os 
tipos de cartórios, será im-
plantado e gerenciado pe-
los oficiais de registros pú-
blicos de todo o país, com 
adesão obrigatória. O opera-
dor nacional do sistema será 
uma entidade privada, na 
forma de associação ou fun-
dação sem fins lucrativos, a 
ser regulamentada pela Cor-
regedoria Nacional de Justi-
ça, do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).

Publicada lei que cria Sistema Eletrônico 
de Registros Públicos

Implantação do sistema vai até 31 de janeiro de 2023 / Crédito: Arquivo/Agência Brasil
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